



Conseil de ville Delémont
Groupe CS-POP et Vert-es

Motion

Sauvons la Doux !

A l'interface entre eaux souterraines, ruisseaux et habitats terrestres, les sources sont des milieux naturels remarquables abritant une biodiversité spécialisée, extrêmement localisée et d'autant plus précieuse. La culture attribue d'ailleurs de très nombreuses légendes, cultes et autres traditions aux sources.

Malheureusement, ces milieux naturels rares n'ont pas bénéficié d'énormément de considération jusqu'ici. Leur aménagement est en effet monnaie courante, que ce soit pour l'utilisation d'eau de boisson ou pour l'agriculture. Dans les régions de plaine de Suisse, près de 90% des sources ont été dégradées depuis le 19^e siècle.

Les cours d'eau sont également fortement impactés. Ainsi, après plusieurs siècles d'interventions successives, nos rivières ne sont plus si naturelles que cela. Dans le canton du Jura, 43% du réseau hydrographique (rapport Planification stratégique de la revitalisation des cours d'eau du canton du Jura, ENV, 2014) est en mauvais état, contre 22% en moyenne suisse. Ce sont ainsi 6% des cours d'eau qui sont enterrés, 7% qui sont décrits comme artificiels, et 30% comme très atteints.

Dans notre commune, nous constatons que les sources ne bénéficient pas d'une attention assez soutenue dans le cadre des mesures du plan directeur Nature en ville, ou similaire à celle déployée pour le patrimoine arboré. Ainsi, **la Doux**, la plus importante des trois sources qui alimentent la capitale jurassienne, qui représente 60% de nos ressources en eaux et sur laquelle nous fêtons et dansons chaque année, n'est pas valorisée comme elle le mériterait.

Dans le cadre du projet de plan spécial "Roland-Béguelin et rues attenantes" - qui fait la part belle à la revalorisation du centre ancien et où un équilibre a été recherché entre utilisation du site et développement d'espace pour la biodiversité, en particulier des arbres - il est par exemple regrettable qu'aucune réflexion ni mesure n'aient été proposées pour valoriser la Doux dans le périmètre des futurs travaux. Le projet se contente de laisser couler l'eau sous terre, laissant là échapper une occasion rare d'amener plus de nature en ville.

Ailleurs, il serait tout à fait pertinent d'imaginer offrir de nouveaux espaces verts à la population en remettant à ciel ouvert la Doux, en particulier devant la porte au Loup. Et là où la Doux est visible, nous pourrions revenir sur les choix d'une époque dépassée où l'eau devait être canalisée, et non pensée comme un patrimoine à entretenir et à valoriser.

Aussi, nous demandons au Conseil communal de développer un plan directeur localisé de remise à ciel ouvert de la Doux, de son embouchure à sa source. D'une durée de 20 ans par exemple, un tel plan directeur, contraignant pour les autorités, permettra de remettre à ciel ouvert la Doux progressivement en fonction des opportunités. La Doux revitalisée deviendra alors un nouveau poumon vert, de biodiversité et de fraîcheur en ville.

Delémont, le 24 juin 2024

Groupe CS-POP et Vert-es
Céline Robert-Charrue Linder